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Focus�聚焦

对话泰禾影视总经理谢鸣赫：

房企做院线 社交布局决定盈利与否

据不完全统计， 目前已有超过
30家房企跨界开建影城， 其中泰禾
更是定下了未来两年内， 开业及签
约总数达230家影城的发展目标。泰
禾影视总经理谢鸣赫在接受北京商
报记者采访时表示， 房企做院线的
优势在于资金支撑与品牌效应，而
在行业熟悉程度以及管理能力上有
所欠缺。 盈利能力方面， 谢鸣赫提
到，影院的前期亏损是行业共性，未
来如何以影院为载体， 嵌入更多社
交与场景互动的内容， 拓宽盈利点
是包括泰禾在内的房企们需要在影
院布局上思考的共同问题。

运营 主业依赖与反哺
“自泰禾影视成立至今，开业影城已达5家，已签

约储备项目85家，未来两年将是泰禾影视高速发展

期，2018年的开业数量将达到30家以上，并将保持每

年100家以上的新签约发展数量，2019年开业影城及

储备项目数量总和超过230家。”泰禾影视总经理谢鸣

赫向北京商报记者列举了一组数字，代表着泰禾集团

布局影院投资的速度，而在这速度的背后，是泰禾影

视的扩张思路。

根据谢鸣赫的介绍，2019年230家影院的目标将

通过自建及收并购的方式共同完成，预计至2019年

底，泰禾自建及收购的影院数量势必超过230家，泰

禾影视若实现这一目标，跻身行业第一梯队将不是

梦想。

不论是自建还是并购，泰禾影视的快速扩张需要

资金的支撑。谢鸣赫介绍，影院建设前期需要大量资

金投入。据了解，在不考虑城市等级的情况下，自建一

个3500平方米、8个观影厅的影院，整体投入控制在

2000万元左右。而泰禾超过230家的自建影城计划，毫

无疑问需要巨额的前期资金投入。“因而在泰禾影视

的发展过程中，需依赖母体的资金支撑。换句话说，对

于开发商而言，泰禾影视发展初期，需要房地产主业

向其供血。”在谢鸣赫看来，发展初期在资金层面由母

公司作为后盾是开发商涉足影院建设的特色之一，而

如何反哺主业也是开发商手中泰禾影视的另一使命。

“在发展的初级阶段，泰禾影视下属影城可以通

过进驻的城市，达到以连锁影院经营强化集团品牌的

作用。同时，泰禾影城进驻一个城市后，可以与当地开

发商建立合作关系，无论是土地的获取和开发，还是教

育、医疗、商业等产业的品牌输出。以南京市场为例，泰

禾通过租赁雨润集团的商业自建影城，双方就土地开

发等多个领域达成战略合作。”谢鸣赫如是介绍。

除此之外，通过自有品牌为商业地产项目引流、

通过泰禾影城特色建设服务为高端住宅项目增加附

加值都是包括泰禾在内的开发商们涉足影院建设的

另一考量。

盈利 服务性收入将占70%
值得注意的是，在开发商抢占影院建设的同时，

影院行业的经营利润降低，受资本市场的追捧热度降

温，也为房企带来了一定的盈利难题。

数据显示，今年截至12月24日，全国影城数量达

到9261家，同比增长率18.13%；同期票房收入为

507.69亿元，同比增长率仅14%。影城增长比例超过总

体票房增幅，也意味着影城的平均收入被摊薄。

在谈及已经开业泰禾影城的盈利状况时，谢鸣赫

坦言：“以泰禾影城北京立水桥店为例，开业半年并未

实现盈利。因为影城的开业成本会被摊到第一年，所

以几乎所有影城在开业第一年都很难达到盈利，但是

立水桥店将采取多业态经营的方式提升非票房收入，

从而达成首年持平的目标。”

据谢鸣赫介绍，影城的发展分为三个周期。第一

年是培育期，接下来两年是发展期，第四年是成熟期，

影城会开始盈利并长期保持盈利状态。通过精细化管

理，增强客户黏性，立水桥店开业半年会员人数已超

过4000人，用6-7个月时间进入发展期，未来也将尽

快步入盈利期。

谢鸣赫进而称，从目前国内影城现状来看，盈利

点分为三个部分，即票房分账收入、卖品收入及广告

等其他收入。在谢鸣赫看来，泰禾影城若是仍以这种

盈利方式去经营，很难做大规模，因此盈利模式的创

新和拓展是需要着重研究和尝试的。“改变影城的功

能结构，进而改变收入结构。”谢鸣赫表示，目前影城

的功能基本只限于观影，未来，人们的需求点在于社

交和场景化互动，泰禾影城对盈利模式的创新也将以

此为核心。“具体来说，泰禾影城将增加更多功能，包

含但不限于VR互动、儿童体验、早教、体检、旅游咨

询、生活服务等。以影城为载体，把这些服务都装进其

中。可以说，未来的泰禾影城将会成为一个互动性的

平台、一个乐园。”

谢鸣赫进一步表示，上述许多服务将成为未来泰

禾影城收入的重要组成部分。根据目前测算结果来

看，未来这部分服务的收入将占到总收入的70%，单

一影城的收入占到30%。同时，通过盈利模式创新可

以提升影城收入3倍以上。

借鉴不做短期业态补充
事实上，房企在影院行业的布局有加速推进之

势。据不完全统计，有超过30家房企跨界开建影城，包

括万达、恒大、保利、华润、泰禾等等，其中早已进入影

院行业的万达集团规模已超过400家。

在业内人士看来，房地产企业进入影院行业，有

自身的优势，但也面临着一些困难和挑战。相对于其

他行业进军电影院线，地产商凭借商业优势，在地段、

区位选择上有更多经验，也有一定的雄厚资本。以商

业广场为依托，通过自建影院来带动商业广场的客

流，从而形成城市新的商业中心，人气的提升又带动

了写字楼和住宅的销售，进而又为影城和商业带来了

更多客源，整个地产项目形成了一个非常良性的生态

系统。

谢鸣赫也认为，房企布局影院的优势包括资金支

撑、产业优势以及较高的抗风险能力。然而，不可规避

的是，对于行业认知度不够也局限着开发商在这一业

务板块的想像力。对此，泰禾的做法是通过合作关系

来化解自身尴尬。例如，泰禾影城为融入行业，先后与

国家主流院线中影数字院线和华夏联合电影院线建

立合作关系，通过加盟的方式，第一时间了解政策方

向的同时也使得行业对于泰禾的新业务板块实现快

速认可。

此外，房企布局影院建设也会面临管理经验和人

才不足的问题。“在这方面，需要引进优秀行业人才，

并组织培训、外出学习先进的理念；同时，不能只靠外

部输血，也要造血，泰禾影视也会有自己的“禾苗计

划”，招收应届毕业生进行培养。”谢鸣赫进而称：“房

企进入影院行业后，应该稳步前行，并做好长远规划。

虽然有超过30家房企在从事影视行业，但真正做好的

很少，许多企业做影院只是满足商业需求，是一种短

期的业态补充，并未想好如何做大做强，这是房企们

需要着重考虑的。”

北京商报记者 彭耀广/文 代小杰/制表
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